
2014 年度我市城乡居民基本医疗保障筹资参保

工作已经结束，目前尚有一部分应保对象未及时参

保。为保障广大群众的切身利益，如应保对象现在还

未参保的，限3月24日前持有效身份证件到户籍所在

村（居）、镇（街）缴费参保。

瑞安市城乡居民基本医疗保障管理委员会办公室

2014 年 3 月 10 日
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■记者 夏盈瑜

民营银行的脚步，似乎

离瑞安越来越近。

最近有消息称，浙江省

获得首批民营银行两个试点

名额：一是由正泰集团主发

起、华峰集团等温州十余家

民营企业参股的民营银行；

另一个试点名额为网络银

行。

在全国“两会”间，民

营银行的热门消息，让公

众再次聚焦民营银行话

题。但记者从温州银监分

局瑞安办事处主任金哲那

核实到的消息是：目前他

们尚无得到上级银监部门

此类消息通知。

而瑞安华峰小贷公司负

责人翁奕峰在记者采访时

称：“正泰集团是发起人，

华峰集团占部分股份，现在

已经上报国家层面等待批

复，但还没有得到确切信

息。”

事实上，早在2013年9

月 12日，国家工商总局的

企业名称核准公告中，赫然

出现“苏宁银行”和“华瑞

银行”时，就引起瑞安业界

和民众的热议和遐想。随着

有关企业和部门出面澄清，

才渐渐平息了议论声。

这也许正是证明，瑞安

对民营银行的期待。记者多

方联系金融及企业界人士，

他们均表示：或迟或早，民

营银行的大门终将会对民营

企业家们敞开。

民营银行能改变瑞安怎

样的金融生态？怎样的民营

银行才有作为？本报邀请一

批企业家和银行家，谈谈他

们的看法。

自去年年中民营银行申办潮正式开启，到今年初银监会明确2014年民营银行首批试点3至5家，民营银行的落
地或许已近在眼前。民营银行要来了，谁会是幸运儿？民营银行能改变怎样的金融生态？怎样的民营银行才有作
为？本报邀请瑞安企业家和银行家，谈谈他们的看法。

民营银行即将破冰？企业家和银行家谈看法——

民营银行离瑞安有多远？

“现在，公务员和大企业

去贷款，会不会贷不到？”张春

俗问。

当下，真正需要贷款的是

确实有资金需求的小微企业，

这些企业，却因为缺少抵押

物、担保人，经常贷不到款。

同样，小额的储户，获得银行

的收益率不高，没有议价权，

而大多普通老百姓都属于小

储户群体。

张春俗说，民营银行能让

真正有贷款需求的小微企业

贷到款，让普通老百姓有较

好、稳定的受益，才能真正有

所作为。

为什么短时间余额宝、互

联网金融这么火热，主要是因

为余额宝把基层小客户手里的

资源运用起来。而引来口水之

争，担心抢走市场份额的，大多

是银行。

“如果民营银行能服务好

最基层的百姓和小微企业，民

资充裕的瑞安，不要说几十亿

元的存款，几百亿元也没有问

题。”一些业内人士称。

叶小伟认为，民营银行的

创办，应该是无区域，而不是局

限在温州某个县市区。“民营银

行未来发展的前景关键在于差

异化经营、错位竞争、产品创新

以及对客户的定位。”

真正助力民营企业发展

的民营银行是瑞企的期盼。

浙江力诺流体控制科技股份

有限公司董事长陈晓宇说：

“现代社会不缺银行，缺的是

真正助力民营经济发展的银

行。如果民营银行只是增加

了吸储功能，多了一个民资投

资渠道，或者仅仅只是小贷公

司的升级，那对于实体经济和

企业来说，只是多了一个选择

而已，没有太大的意义。”陈

晓宇说，民营银行来自草根，

更了解民营企业的实际需求，

它应当根据民营企业的特点，

来进行风险把控，建立合理的

机制，集中社会资金、资源，

实实在在地推动实体经济发

展。

“如果瑞安有望试点民营

银行，那么就要做出‘瑞安特

色’，创自己的品牌。”温州银行

业协会瑞安办事处专职副会长

李传兴说，现有的银行贷款还

远远不能满足小微企业融资需

求，先行先试的民营银行，一定

要面向小微，做好市场定位、做

好产品创新，用新的业务争取

市场。他认为，民营银行要在

国家政策的扶持下，吸引优秀

人才进入金融领域，突破小微

企业发展瓶颈。用李克强总理

的话说，“让金融成为一池活

水，更好地浇灌小微企业、‘三

农’等实体经济之树。”

办民营银行，没有任何先例可

循，对于民营银行家们而言，一脚

踩进了这一扇门，门后难道就是大

道通途？

翁奕峰表示：“正儿八经地操

作民营银行，还是很难的。”

“国务院文件说，要尝试由民

资 发 起 设 立 自 担 风 险 的 民 营 银

行。而‘自担风险’，意味着，民营

银行一旦运营欠佳，出现亏损，就

要自兜风险。”瑞安农村合作银行

飞云支行行长张春俗说，现在不管

国有银行以及股份制银行，事实上

的运作都是国家或者政府托底，加

之当前，银行业法律体系还不完

善，如存款保险制度、《破产法》未

出台，这对民营银行无异是一次巨

大的挑战。

而随着利率市场化的开始，各

大银行这种“躺着也赚钱”的日子，

即将结束，存贷利差一旦大幅缩

水，银行就要靠创新产品和服务过

“紧日子”。一银行负责人说，他曾

做过专业分析：“利率市场化后，按

存款利率 5 厘多，贷款利率 6 厘多

计算，最多能保员工工资。”在这种

情况下，民营银行进入市场，日子

似乎也不好过。

此外，正如资金来源成为很

多小贷公司发展的壁垒一样，同

样的担忧，也发生在近年来一些

创新的新兴金融主体上，如一些

农村金融服务主体等，不少操作

困难、运营维艰。

更重要的是，作为样本试验，

民营银行更需对储户负责。

银行界人士纷纷表示，市场利

率化后，利差变得更少，银行只能靠

把存款量做大，需要风险自担的民

营银行，公众会放心把存款存入银

行吗？如果存款做不起来，任何创

新，对民营银行都是一纸空文。当

然，民营银行要做这个事情，会有内

部评估，也肯定有成功的把握。

怎样的民营银行才有所作为？

A 光有资本、没有人才和管理是不够的

那么，什么样的民营银行

才有所作为？

民企办银行不是政策允不

允许的问题，而是有没有能力的

问题。张春俗认为，这个能力包

括资本、人才、管理、经验等等。

“民营银行光有资本，没

有人才是不行的，很容易成为

自身融资的平台。”张春俗认

为，银行虽和企业一同称为有

限公司，但它与企业的运作思

路完全不同，它需要由上到下

形成人才梯队。现在，瑞安企

业总体档次不高，制度不完

善 ，一 旦 舍 不 得 花 重 金 请

CEO，什 么 都 自 己 上 手 或 者

“凭关系”聘请高层管理人才，

很有可能导致发展难。

他认为，真正稳扎稳打，在

实业上有一定能力的企业家，

也能在金融业上有一定的作

为，但并不是所有民营企业都

要去办银行，而是要根据自己

的产业特点、实力规模来衡量。

“企业家再怎么成功，都

局限在做实业方面，而办银

行，是银行家的事情。外行人

指挥内行人，肯定不对。像华

峰的金融板块运行得非常好，

为什么，是因为他们就是通过

聘 请 专 业 的 银 行 家 来 办 银

行。”张春俗说。

B 真正服务于基层百姓和小微企业

瑞企办银行，门在哪里？

A 百业之首的诱惑

关于民营银行的设立，我们不

妨先回顾一下相关背景。2013 年

7 月，国务院发布《关于金融支持

经济结构调整和转型升级的指导

意见》（俗称“国十条”），明确提出

“尝试由民间资本发起设立自担风

险的民营银行”。大半年来，大量

民营企业试水申请设立银行，上市

民营企业也纷纷表示有意染指银

行业。

截至 2013 年 9 月底，已有 10

家民营银行获得国家工商总局名

称预先核准，27 家企业提出成立

民营银行的意向。

“企业家变身银行家是一种很

难抵挡的诱惑，金融是百业之首

嘛。”一位瑞安企业家如是说。

其实，在民营银行的概念并未

提出之前，我市很多企业家就通过

参股银行的方式，实现“曲线救

国”。如投资商业银行、入股农村

信用社等。但随着时间的推移，参

股已经难以满足企业的需求。

“民营银行最大的看点，是从

制度上打破国有对银行的垄断。”

市金融创新产业园执行董事叶小

伟说，从银行业近几年的报表来

看，银行成为暴利行业，相比实体

经济和传统行业，盈利确实更高

些。他认为，银行客户多，做得好

有巨大的发展空间。

虽然近一两年，也有银行允许

破产等消息传来，这位负责人认

为，眼下和今后一段时间，民营银

行的创立可能属于“谨慎的乐观”。

B 民营银行热 更应冷思考


